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山东物流标准化是个缩影，经过三年多的努力，
我国物流标准化促进降本增效取得明显成效。据测
算，全国新增托盘中标准托盘占比达 35%，提升 12个
百分点；物流标准化试点企业标准托盘占比达 80%
以上，带托运输比率由试点前的 15.5%提高到 32.5%，
提升了 1.1 倍，供应链协同作业效率提高 10%以上，
装卸货效率提升 3 倍以上，车辆周转率提升 1 倍以

上，货损率下降 50%左右，综合物流成
本下降 25%以上。

北京作为首批试点城市，在跨区
域物流标准网络搭建上有不少攻略。
其中“环首都 1 小时鲜活农产品流通
圈”就是物流标准化和农产品物流跨
区域协同的经典案例。目前在北京和
津冀环京地区蔬菜、肉蛋等农副产品
生产基地的建设，首都市场物流仓储、
分拣、加工、配送等设施的改造，其中
标准化周转箱的应用、建设的标准在
供应链物流网络发挥重要作用。

这样的跨区域物流网目前集中展
示在长三角、京津冀、珠三角等地，但未来的网络必
然是全国性的。

尽管如此，就物流标准化而言，我国与发达国家
的差距还很大。我国目前的托盘拥有量是 11.69 亿
片，人均不足 1 片，运载率低于 10%，标准化率仅为
23%，而美国托盘拥有量是 20 亿片，运载率和标准化

率均达到 80%；欧洲托盘拥有量是 15亿片，运载率为
80%，标准化率均达到 80%；日本托盘拥有量是 8 亿
片，运载率 77%，标准化率均达到 35%。

物流标准化在推进流通业供给侧结构性改革，促
进流通信息化、标准化、集约化等方面发挥了重要作
用，是推动流通降本增效的重要抓手。商务部流通
发展司司长郑文表示，下一步，商务部将以试点城市
和重点推进企业为依托，以商贸流通等适用领域为
重点，综合运用政策、标准、资金等手段，围绕标准托
盘推广应用，推进带托盘运输，发展单元化物流，构
建托盘共用服务体系，提升物流标准化水平。

按照商务部要求，目前各省市已开始行动起来。
山东省出台的《山东省标准托盘（周转箱）循环共用
联盟工作计划（2018-2020 年）》指出，鼓励企业租赁
标准托盘、带托盘运输并做大租赁企业。“仅企业自
己用的话还不行，还得让上下游企业都用起来。打
造供应链体系，通过标准化带动整个供应链的提升
和成本的降低。”山东省商务厅流通业发展处处长廉
波说。

云梦县港航水运有限公司因无法满足国内水路运
输经营资质的要求，拟申请停止水路运输经营，请下列
船舶：鄂云梦货 0666、鄂云梦货 2986、鄂云梦货 5118、鄂
云梦货 6088、鄂云梦货 1568、鄂云梦货 9008、鄂云梦货
0817、鄂云梦文斌 8 号、鄂云梦货 8568、鄂云梦货 6508、
鄂云梦货 1168、鄂云梦货 1998、鄂云梦货 8222、鄂云梦
货 6318、鄂云梦货 3899、鄂云梦货 6688、鄂云梦货 2020、
鄂建海 668、鄂云梦庆丰 8 号、鄂云梦货 8777、鄂云梦货
0728、鄂云梦货 0387、鄂云梦拖 0001 从 2018 年 1 月 1 日
到 2018 年 4 月 30 日之前，回公司办理船舶转港及相关
手续，逾期不办，责任自负。

云梦县港航水运有限公司
2018年 1月 3日
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本报讯 （全媒记者 胡逢 通讯员 张静）1 月 4 日
11 时 34 分，在“呜——呜——呜——”鸣笛声中，首趟
中欧（武汉）去程班列搭载着汽车零部件、装饰品、服
装产品、电子产品等货物，承载着武汉人对于多式联
运发展的期望，在寒风中踏上征程。这趟班列将由
满洲里出境，横跨俄罗斯，途径白俄罗斯、波兰，最终
抵达目的地德国。

2018年，武汉即将吹响探索多式联运发展的集结
号，作为“中流砥柱”的武汉汉欧国际物流有限公司
（以下简称“汉欧公司”）计划发运 500列，同时还将做
大做强通道建设、产业链延伸和贸易发展渠道。

继续深入推进国际大通道建设

据介绍，在现有已建成了“三驾马车”物流干线
的基础上，汉欧国际物流有限公司将进一步加强国
内外联动。

在国内方面：增开国内线路东北、内蒙古、西北、
新疆、广东等境内多式联运线路；推广“汉欧通道+各
城市”共享模式，充分实现武汉“天元之位”的作用；

汉欧国际物流有限公司将班列推进至阿拉山口

开行，形成向西开放的桥头堡和援疆新模式。
国际方面：研究经乌克兰分拨到斯洛伐克、匈牙

利、捷克，以及武汉至中南半岛新线路，适时组织开
行至乌克兰、土耳其、伊朗等东南亚及中西亚地区
班列，服务范围将辐射至东欧、南欧、地中海等国
家。

积极拓展服务产业链

为完善交通工具和设备，紧抓中国加入 TIR 机遇
（2016 年 7 月 26 日中国已签署《国际公路运输公约》
简称 TIR），研究开通汉欧跨境公路运输线路，恢复
武汉公路口岸，建设武汉第四国际通道，汉欧公司目
标购置集装箱卡车，搭建武汉铁、水、公、空多式联运
国际交通运输体系。

同时积极申请邮路，适时发展中欧（武汉）班列
邮快件运输业务，建设武汉第五国际通道，为武汉发
展跨境电商保驾护航。针对班列运输箱源不足问
题，汉欧公司 2018 年计划购置 200 个冷藏集装箱、
200-500个 40尺普通集装箱，降低中欧（武汉）班列箱
使费，增加市场竞争力。

汉欧公司还将加快建设武汉东西湖汉欧国际
物流园、白俄罗斯布列斯特物流分拨中心等境内
外物流园区及海外仓，运营法国公司及其他办事
处，发展国际商贸和“跨境电商”，推动多元化经
营，以此增强汉欧平台的自主发展和自我造血能
力。

不断升华物流贸易链品牌效应

中欧（武汉）班列将充分利用汉欧国际铁路货运
通道优势，利用通道控制销售渠道，实现物流贸易与
贸易物流的双向促进作用。除此之外，继续发展进
出口贸易，出口贸易则在实现了从 0 到 1 的突破基础
上，以食品类、工业类、电子产品类为主体，进一步开
拓市场。

2018 年汉欧公司计划开展武汉与法国波尔多友
城 20 周年活动、法领馆在武汉成立 20 周年活动，在
法国当地举办“中国茶遇上法国酒”活动，新疆班列
开行仪式等一系列活动，进一步巩与“一带一路”沿
线“朋友圈”友谊，升华中欧（武汉）班列国内外品牌
影响力。

首趟中欧（武汉）去程班列首发

本报讯 1月 8日下午，马来西亚航空公司重庆-
吉隆坡-印度全货运航线首航发布会在重庆举行。

据了解，此航线开通后，重庆到吉隆坡的航空货
运时间比原来可节省 1 天左右。这是马航在渝继重
庆-吉隆坡客运航线后的又一条航线，也是该航司在
国内开通的第二条全货运航线。

会上，马来西亚航空公司、重庆飞力达供应链管
理有限公司介绍了航线的情况。

据马航方面介绍，2018 年 1 月 9 日起，马来西亚
航空公司将携手飞力达公司在渝开通重庆-吉隆坡-
印度全货运航线，采用可载货 60 吨的 A330 机型，前
期 1班 /周，2季度开始加密到 2班 /周。

飞力达公司工作人员介绍，以往，重庆到吉隆坡
的货物需经云南转机，再飞抵吉隆坡，加上订仓、清
关的时间，需要 40 多个小时。而重庆-吉隆坡-印度
全货运航线开通后，重庆的货物到吉隆坡只需要 5个
小时，对企业来说，节省时间在 1天左右。

该航线的开通对重庆有着不同一般的意义。市
物流办相关负责人介绍，当前，重庆正在致力于打造
航空物流枢纽，但重庆的货运航空市场规模还不够
大，货运航网的通达性还不够强，还有许多航点是难

以到达的。马航航线的开通弥补了在南亚、东南亚
地区的短板，成为重庆内陆国际航空物流枢纽建设
的重要组成部分。

该航线的开通有利于重庆战略性新兴产业发展
的需要。

2017年，重庆共生产各类智能终端产品 4.5亿台，
其中笔记本电脑 6100 万台，手机产品 2.9 亿台。智能
终端产品的发展带来了大量的航空运力需求，而这
其中，印度、东南亚、非洲等地的增长最快。马航的
航班不但提供了便捷的运力方案，更有利于降低企
业物流成本。

目前，重庆已有 10 班 /周直飞欧洲的全货运航
线，率先在西部地区形成了对欧的精品线路。重庆
市物流办有关负责人介绍，随着马航航线的开通以
及未来的加密，印度有望成为重庆的另外一条精品
航线，有利于进一步丰富和完善重庆立体航空体系，
进而形成对整个西部地区的辐射带动作用。

当前，重庆正大力发展多式联运。截至 2017 年
底，中欧班列（重庆）累计开行 1573列，成为众多中欧
班列中唯一突破 1500 列的城市。该航线开通后，可
与中欧班列（重庆）实现铁空联运，让欧洲货物抵达

东南亚更便捷。
回顾重庆的航空物流市场，2010年之前几乎是一

片空白，国际货邮吞吐量不足 1 万吨，国际全货运航
班更是零。

伴随着重庆智能终端生产基地的建设，重庆全货
运航班数量、航线数量、国际货邮吞吐量一跃成为西
部第一。

重庆市物流办提供的数据显示，2017 年，重庆国
际全货运航班达到 25班 /周，国际货邮吞吐量超过 13
万吨，继续领跑西部。

据了解，今年，重庆将继续加密直达美洲、欧洲
的全货运航班，同时积极开通直达非洲等地全货运
航线，不断丰富重庆航网，做大重庆航空物流市场，
让重庆的航空物流更好地服务于重庆产业发展，服
务于重庆开放高地建设。

此次发布会由重庆市物流办主办、机场集团协
办。发布会上，除了相关政府部门代表外，惠普、华
硕等笔电品牌厂商，广达、富士康等代工企业，传音、
百立丰、OPPO 等手机生产企业以及民生、中菲行等
相关物流企业积极参会。

（黄军）

重庆-吉隆坡-印度全货运航线首航

□ 全媒记者 甘琛

“物流标准化及其带动的运输新模式，对推
进物流业转型升级、降本增效有积极作用。要
加强引导激励，由点到面抓好模式推广，推动物
流业新旧动能转换。”山东省副省长任爱荣日前
对山东物流标准化建设作出批示。

近日，山东省标准托盘（周转箱）循环共用
联盟成立暨省标准化技术委员会年度工作会议

在济南召开，共有 121 家单位入盟。
推动物流标准化最明显的是实现物流业降

本增效。数据显示，山东省物流标准化试点企
业物流成本占营业收入比重比试点前下降 10%，
装卸搬运成本由试点前的平均 49.4 元/吨下降
至 33.9 元/吨。

标准小托盘如何撬动山东物流大变局？

托盘、周转箱等装载工具的标准不统一，会增加企
业物流成本。随着物流业的快速发展，物流上下游之
间标准缺乏有效衔接造成的物流成本上升，已经成为
制约物流系统整体效率提高的瓶颈。

2016 年，淄博、德州、临沂三市被确定为第三批物
流标准化试点城市，2017 年，济南、青岛又被确定为供
应链体系建设试点城市。试点工作启动后，山东以标
准化托盘为切入点，在推进标准托盘循环共用、推广
周转箱一贯化作业、探索“数码托盘”开放共享模式、
强化物流设施设备标准化建设等方面强力推动。

各试点城市高度重视物流标准化工作，以德州为
例，成立了分管副市长为组长的全市物流标准化试点
工作领导小组，负责工作整体推进。为便于试点企业
间的交流，该市设立了工作台账及微信群，邀请招商
路凯、集保等国内外知名托盘租赁企业来德州为企业
讲解业务知识。市商务局、财政局和质监局联合下发
了《关于建立物流标准化试点项目工作月报制度》，建
立了三部门每月例会制度，推进项目实施。该市先后

组织部分企业到天津、威海、唐山、重庆等地参观学习，参加京
津冀物流产业一体化发展高峰论坛，开展与京津冀物流标准化
的融入对接。

“试点一年以来，试点企业标准托盘保有量从 44%提高到
69%，租赁率从 8%提高到 39%。带板运输率由 0.98%提高到
2.15%，装卸工时效由试点前的每小时 3.18 吨提高到 6.24 吨，效
率提高了 96%。”德州市商务局党组副书记、调研员王尔国介
绍。

“企业标准化托盘使用量由试点前的 5 万片增加到 20.59 万
片，周转筐由 10万个增加到 26.69万个。企业货物装卸效率、货
物交接效率平均提高了 2倍以上，货物破损率下降了 30%，企业
物流成本降低了 30%。同时，通过托盘租赁，减少了物流器具
积压，减少了社会资源浪费。”淄博市商务局有关负责人介绍。

据悉，2016 年淄博、临沂、德州被确定为国家第三批物流标
准化试点城市，每市下拨财政资金八千万，用于物流标准化建
设，作为企业用于物流设施设备标准化改造的奖励。2017 年，
商务部确定济南、青岛为供应链体系建设试点城市，每市下拨
资金八千万，主要用于物流标准化建设。

目前，山东试点城市托盘标准化率平均达到 44%，比试点前
提高 14 个百分点；带板运输率由试点前的平均 2%提高到
9.98%，增长近 4倍；试点企业物流成本占营业收入比重为 27%，
比试点前下降 10个百分点；装卸搬运成本由试点前的平均每吨
49.4 元下降至每吨 33.9 元，下降 31.4%；货损率由试点前的平均
0.8%下降到 0.44%，降低 45%。

物流标准化改造，提高效率是显而易见的。以新
星集团为例，一辆载重 12 吨的货车可装 2000 箱白
酒，过去一人满负荷装车，用时 10 个小时，改为带板
运输、叉车作业，时间仅为 1 个小时，装卸效率提升
90%。新星集团带板运输前酒水破损率平均 0.05%，
带板运输后下降到 0.02%，每年减少货损 100 多万
元。新星集团利用标准周转筐，每年可节省蔬果损
耗 127吨，价值 38万元。

再如，家家悦生鲜农产品采用“一贯式”作业，基
地农民送货到配送中心只需清点筐数和按比例抽查
质量、重量，收货和分拣环节效率提高 37%以上。
2016 年，家家悦生鲜配送日人均达到 60 吨，比 2012
年增加 20吨，劳动效率提高 49.54%；常温配送日人均

6508件，比 2012年增加 2028件，效率提升 43.4%。
齐河美安储运有限公司经理马术波也对此深有

体会：“托盘像共享单车一样循环共用，大大节约了
物流成本、提高了出入库效率。就家电行业而言，
150 公里范围内，采用带板运输可实现物流总成本节
约 38%。”“由德州运货到上海，带托运输前后车辆周
转率由 6天降为 3天，装货时间由 4人 3小时减少为 2
人 1 小时。”德州市鑫北方物流有限公司总经理王朝
新举例，“在提高效率的同时，也大大减少了人工核
对信息的差错。”

更重要的是大大降低了物流成本。目前，家家悦
的物流成本最低月份只有 1.7%，最高不超过 2.1%，全
年平均 1.9%，分别比永辉低 0.95 个、比步步高低 0.8

个百分点。新星集团原来每 10 米货车装卸费 2000
元，改为托盘运输和叉车作业后，装卸费仅 100元，每
车次节省 1900元，年节省装卸费 1140万元。

对于蔬果来说，效果更明显。我国蔬果的流通损
耗率在 25%-30%（发达国家只有 3%-5%）。按此计算
仅山东省每年就有 2500~3000 万吨蔬菜和 780-950 万
吨水果在流通中损耗掉，折合金额超过 1000亿元，损
失的蔬果可供几千万人食用。导致蔬果损耗大的一
个重要原因是包装不规范，目前大部分使用软质包
装（编织袋、网眼袋、塑料袋等）或散装运输，不能起
到有效的保护作用。据统计，使用标准周转箱可以
减少由于物流包装不善造成的蔬果损耗率 5%以上，
一年减少损耗量达 600 多万吨，折合经济损失约 200
亿元，还可降低蔬果包装和物流成本，提高蔬菜流通
效率。据国外相关数据，相对于纸箱，标准塑料周转
箱循环共用可使包装成本降低 44%；由于标准塑料
周转箱对于蔬果在整个流通中方便了物流作业，可
使总物流成本降至 23%~40%。

BB 极大促进降本增效

CC 对标国外补齐短板

本版图片来源于网络，请作者与本报联系，以奉稿酬。

小托盘撬动山东物流大变局

货物托盘运输。

本报讯 德勤中国物流与交通团队 1 月 8 日发布
的《中国智慧物流发展报告》（以下简称“报告”）预
计，到 2025 年，中国智慧物流市场的规模将超过万亿
元（人民币，下同）。

报告指出，根据中国物流与采购联合会数据，当
前物流企业对智慧物流的需求主要包括物流数据、
物流云、物流设备三大领域，2016 年，中国智慧物流
市场规模已超过 2000亿元。

近年来，中国政府部门出台多项鼓励物流行业向
智能化、智慧化发展的政策，并积极鼓励企业进行

“互联网+”、“物流信息化与数据化”等物流模式的创
新。

德勤中国物流与交通行业领导合伙人宋旭军表
示，互联网时代下，物流行业与互联网结合，改变了
物流行业原有的市场环境与业务流程，推动出现了
一批新的物流和业态模式，基础运输条件的完善及
信息化的进一步提升，激发了多式联运模式的快速
发展。

报告指出，行业内电商平台与领先物流企业纷纷
积极布局智慧物流，抢占先机。在众多新兴技术中，
无人机、机器人与自动化、大数据等目前已相对成
熟，即将商用；可穿戴设备、3D打印、无人卡车和人工
智能等技术预计在未来 10 年左右也会逐步成熟，并
将广泛应用于仓储、运输、配送、末端等各物流环节。

宋旭军表示，国内无人机即将进入大规模商业应
用阶段，未来，无人机的载重、航时将会不断突破，感
知、规避和防撞能力的进一步提升也将使软件系统、
数据收集与分析处理能力不断提高，应用范围也会
更加广泛。数据化是物流向下一代升级真正实现智
慧物流的关键，物流企业需要结合自身的特点和所
在领域的客户特征及其变化趋势，用开放的心态拥
抱智慧物流，实现转型升级，提前布局。 （陈溯）


